国家与民族整合的困境: 20 世纪 以来泰国南部马来穆斯林社会的裂变

龚浩群

(中国社会科学院亚洲太平洋研究所 北京 100007)

[关键词] 泰国南部; 马来穆斯林; 民族问题; 社会结构; 教育

[摘 要]本文试图从社会结构变迁的角度分析泰国南部穆斯林分离主义运动产生的内在原因,并就泰南地区如何走出民族整合困境提出若干见解。泰南马来穆斯林社会的失衡状态表现为政治精英的缺失和伊斯兰教的政治化倾向。从表面上来看,泰国政府通过实施"教育促进计划"成功地实现了伊斯兰传统教育机构——波诺的现代转型,然而事实证明,教育改革政策并没有加强马来穆斯林的国家认同,而是导致了相反的结果。因此,泰国只有尊重马来穆斯林的文化传统,恢复马来穆斯林社会结构的内在平衡和提供多样化的制度选择,才有可能走出民族整合的困境。

「中图分类号] D733.61

「文献标识码] A

「文章编号] 1008-6099 (2011) 03-0020-06

State and the Predicament of Ethnic Integration: Fission of Malay Muslim Society in Southern Thailand since the $20^{\rm th}$ Century

Gong Haogun

(Institute of Asia-Pacific Studies, Chinese Academy of Social Sciences, Beijing 100007, China)

Key words: Southern Thailand; Malay Muslim; Ethnic Problem; Social Structure; Education

Abstract: This paper analyses the inner elements of Muslim separatism in Southern Thailand and proposes how to deal with the predicament of ethnic integration in this district. The absence of political elites and politicalization of Islam are the important characteristics of unbalance of Malay Muslim society in Southern Thailand. Thai government seems suuess ful to modernize the traditional Islamic education system, but the fact shows that the education reform does not enforce the state identity among Malay Muslim but leads to the contrary result. Respecting the cultural tradition of Malay Muslim, resuming inner balance of social structure and providing diverse choices of institutions would be helpful to solve the ethnic problem in Southern Thailand.

近年来泰国南部马来穆斯林地区不断发生的暴力事件引起了各界的关注,有研究者将这些事件与"9·11"之后世界范围的恐怖主义活动联系起来^①。笔者并不否定泰南暴力事件与国际范围的恐怖组织之间可能存在关联,但已经有研究者指出,这一地区的暴力活动必须放在泰国国家认同与马来穆斯林民族认同冲突的背景中来理解。

泰国政治研究专家杜肯·麦卡(Duncan McCargo)在 泰南北大年府从事了一年的实地调查之后指出,反恐专家 倾向于把泰南问题定性为穆斯林极端主义分子对民主国家 的抵抗,完全忽略了泰南问题的特殊性和产生的根本原因。 从泰南暴力活动的特点来看,袭击目标主要为军人、学校教师以及被认为是叛徒的穆斯林等,外国人或西方人没有成为袭击目标,可以说泰南暴力活动与国际恐怖主义活动之间有着根本的差别^[1]。还有学者指出,尽管泰国他信政府在 2001 年后加入了美国的反恐队伍,但是泰国南部的暴力冲突仍然主要是国内问题,他信政府只不过是借反恐的名义来实施国内政策^[2]。

笔者在此强调从社会机制的角度去看待泰南暴力事件 发生的深层原因。笔者认为,在国家权力不断向泰南马来 穆斯林社会渗透的大背景下,政府采取的一系列民族整合

[[]收稿日期] 2010-09-18

[[]作者简介] 龚浩群,中国社会科学院亚洲太平洋研究所副研究员。

① 在一些研究文章中可以看到与以下论述类似的表述 "自 2001 年 '9 •11'事件之后,泰南穆斯林民族分裂主义运动日趋猖獗,泰南局势每况愈下,暴力恐怖事件频频发生。"(岑容林 《泰南四府民族分裂主义的由来、演变与出路》,《东南亚研究》2007 年第 2 期) 实际上,2001 年泰南暴力事件的发生与他信政府的南部政策有直接关系。

政策导致当地的社会结构发生裂变,精英阶层的权力失衡催生出泰南穆斯林分离运动。笔者首先分析了泰南马来穆斯林的传统社会结构和领导权,在此基础上,选取波诺(Pondok)——马来穆斯林社会中伊斯兰传承的最重要机构——及其转型作为重点分析对象,反思泰国政府实施的民族整合政策为何会导致与目标相反的结果,并由此探讨有利于解决暴力冲突的社会机制。

一 泰南马来穆斯林: 民族问题产生 的背景

(一) 泰南马来穆斯林的概况

泰国是一个以佛教徒为主的国家,穆斯林人口约占总人口的 5%; 且 50%以上的穆斯林集中在泰国南部靠近马来西亚的北大年、也拉和陶公三府,约有 180 万人,占当地人口的 70%以上^[3]。从民族和文化的角度来看,泰南的马来穆斯林具有鲜明的特点: 他们是马来人,主要讲马来方言; 他们自认为是马来穆斯林(Malay Muslim),从而与泰国其他地区说泰语的泰族穆斯林(Thai Muslim)区别开来。泰南的暴力活动主要发生在北大年、陶公和也拉以及宋卡府的一部分,而北大年、也拉和陶公在全国 76 个府中位于最贫困的 20 个府之列。

尽管泰南北大年地区目前被视作泰国最危险和最贫穷的地区,但事实上直到 19 世纪后期,这一地区还是一个著名的贸易集散地、有着独立地位的苏丹王国和东南亚穆斯林的高等教育中心。北大年地区从一个独立的马来人苏丹王国转变为现代泰国的南部各府,是 19 世纪末期以来现代民族国家建立和西方殖民主义扩张的共同结果。这也未知代民族国家建立和西方殖民主义扩张的共同结果。这也决定了北大年等泰南四府的特殊性:一方面,它们处于泰国的主体民族泰族;另一方面,它们又处于马来穆斯林的最北端,与来半岛北部的马来西亚各州具有文化上的一致性和现实的策分。这种状况极易造成国家认同与民族认同与中的密切联系。这种状况极易造成国家认同与民族认同的错位。一旦面临来自外部的压力,泰南马来穆斯林的宗教和民族差异就会表现为分离主义倾向,从而产生民族矛盾和宗教冲突。

(二) 泰南马来穆斯林传统社会结构与领导权

泰国政府在北大年地区的政治控制和文化同化政策是泰南分离主义运动产生的外部原因,我们同时还应当看到,马来穆斯林社会本身也在国家权力的渗透之下发生了转变。了解泰南马来穆斯林传统社会结构与领导权,将有助于我们分析泰南穆斯林分离主义运动所采取的特殊形式。这里所说的泰南马来穆斯林传统社会指的是 1808 年暹罗征服北大年苏丹国之前的马来人社会。

伊斯兰社会有两种形式: 政教合一者由国家元首统领政教; 政教分离则由专门学者主持教门,宗教保持相对独立的地位。前者对应的是穆斯林中的逊尼派(Sunni),后者对应什叶派(Shia)。北大年马来穆斯林属于逊尼派,北大年苏丹王国采取的是政教合一的政治体制,伊斯兰教是政治权力合法性的来源,苏丹是北大年政治体系政教合一的首领。此外,苏丹的主要宗教顾问是教法说明官穆夫提(Mufti),他负责发布宗教教令和解释古兰经。如果苏丹的决定不符合伊斯兰法,穆夫提的宗教裁决可以无视苏丹的命令。伊斯兰法官卡迪(al-Qadi)则是法律的维护者和社

会规则的仲裁者。

穆夫提是教法解释主体,由精通经、训、教法知识的高级宗教学者担任,其发布的法律意见是法特瓦(Fatwa)或教令。奥斯曼帝国的兴起使得穆夫提制度高度发展,成为国家官僚体制的一部分;以穆夫提为核心的宗教司法制度与宫廷制度、文书制度、军事制度并称为奥斯曼帝国的四大制度,奠定了政教合一体制的基础^[4]。通过穆夫提制度化,苏丹试图使思想控制服从于政治控制。北大年苏丹国的政体非常符合伊斯兰国家政教合一的特点。

在泰南马来穆斯林社会的基层,由伊玛目(Imam)和他的两位助理负责清真寺的事务,他们同时也是宗教仪式的主持者和地方秩序的维护者。清真寺是举行宗教仪式的场所,宗教教育则由波诺——伊斯兰学校来执行。从社会流动的角度来看,掌握伊斯兰教学问是平民获得社会声望和更高社会地位的唯一途径,而宗教学校则是传承宗教和文化的主要渠道,也是培养穆斯林知识精英的摇篮。波诺的教师被称作 Tok Guru,意思是宗教教师。在 1916 年和1919 年,大北大年地区分别有 497 家和 595 家宗教学校^[5]。

北大年马来穆斯林传统社会具有以下几方面特点:一是宗教与政治相互支持和相互制约,宗教为政权提供合法性来源和价值依据,而政治权力为宗教提供保障。二是政治精英与宗教精英在社会结构方面具有互补性。最高首领苏丹是世袭的,这为政权的延续提供了稳定性;而宗教人士主要是通过学习获得宗教知识的优秀平民,他们不断赋予权力和精英阶层以活力,并缓和了政治统治者与平民之间的矛盾。三是宗教仪式场所(清真寺)与宗教教育场所(波诺)相对分离,这在一定程度上保证了宗教事务的效率和宗教教育的专业性。这些特点都体现了马来穆斯林传统社会内在的平衡。

二 国家权力与马来穆斯林社会的 契变

20 世纪以来,在国家权力的渗透之下,泰国南部的马来穆斯林社会经历了急剧的社会变迁,其原有的社会结构和权力平衡被打破,笔者将之称作泰南马来穆斯林社会的"裂变"。马来穆斯林传统的政治精英丧失了政治权力,这使得宗教精英在象征民族认同和政治动员方面的功能得到强化,从而在权力失衡的背景下造成了伊斯兰教的政治化和激进化。在政治控制之下,旨在强化国家认同和民族整合的各项政策在很大程度上没有达到目的,反而催生出与政府相对抗的分离主义运动,教育改革后的伊斯兰私立学校一定程度上反映了这种政策目标与政策结果之间的背离。

(一) 宗教政治化与马来穆斯林社会的失衡

自 19 世纪以来,曼谷政权逐步控制马来穆斯林社会, 其权力渗透造成了穆斯林精英阶层的失衡状态,这也是我 们在今天理解北大年地区极端事件的大背景。

辰曼(Chen Man)分析了泰南分离主义运动的结构、意识形态和领导权,认为仅仅通过社会经济项目和军事行动来解决问题,注定会遭受失败^[6]。辰曼指出,穆斯林的宗旨就是要确保自身作为穆斯林乌玛(Ummah,即共同体)的存在方式,这种共同体符合伊斯兰的概念。如何在对伊斯兰的忠诚和现代国家公民身份的要求之间进行调和是一个两难的问题^[7]。

针对宗教因素在泰南分离主义运动中扮演的重要角色,辰曼没有简单地将伊斯兰教与极端势力联系起来,而是敏锐地指出,泰国政府过于注重政治控制,北大年马来穆斯林在丧失政治统治权之后,宗教制度被强化。从马来穆斯林社会的领导权来看,辰曼认为马来人仍然以自己的穆斯林领袖为中心,这些领袖可以分为传统的、世俗的和宗教的精英。随着泰国国家权力的介入,这三类精英的角色也在发生转变[8]。

所谓的传统精英是指北大年地区原王公贵族的后代。 20世纪初马来贵族领导了早期的抵抗运动,但后来他们逐渐丧失了政治与经济基础。其中一些曾被曼谷政权任命的统治者成为曼谷政权的支持者,这使得他们失去了社会号召力,再加上王公贵族们仍然延续过去的统治阶级意识,不能亲近民众,因此这一群体在当代丧失了领导权上的合法性。

世俗精英主要指发挥地方政府职能的精英,如教师和村长,他们从政府那里获得薪酬。世俗精英大多是具有泰文化教育背景的马来人,被马来人看作政府利益的维护者,但世俗精英与穆斯林社会之间的隔阂也是政府发展计划失败的重要原因之一。例如从 1964 年到 1974 年,泰国政府采取了一系列农业发展计划,试图改善马来穆斯林地区的经济与社会状况。然而这些计划收效甚微,原因之一就在于泰国政府与穆斯林村民之间缺乏信任。穆斯林避免与政府官员打交道,因为担心政府会征用他们的土地或征收高额税[^{5]}。因此世俗精英的动员力是有限的。

宗教精英在泰南马来穆斯林社会中的地位十分突出。穆斯林社区的生活围绕清真寺和波诺来开展,几乎所有的村民公共事务都有宗教精英的参与。北大年社会的宗教精英又可分为: 各府伊斯兰事务委员会(PCIA)的委员、清直寺委员会(CM)的委员和宗教教师。

各府伊斯兰事务委员会是在二战后泰国政府推行政治整合政策的背景中成立的。1945 年 5 月 3 日通过的伊斯兰教委任令(Patronage of Islam Act),以加强与穆斯林领导权的联系来吸引穆斯林官员,试图通过将各种穆斯林官员整合到政府的官员网络中来创造归属感,削弱分离主义势力。1947 年和 1948 年的增补条例更进一步确保了对伊斯兰教活动的监督和规范[10]。

伊斯兰教委任令确定全国伊斯兰宗教体系的最高首领朱拉拉差莫日(Chularajamontri)是泰国穆斯林的精神领袖;他由国王依据政府的提名来任命,在关于穆斯林的生活和宗教事务上向国王和政府提供建议。同时政府在内务部还设立了泰国伊斯兰中央委员,由从各个地区选出的10名代表组成,朱拉拉差莫日任主席,负责监督穆斯林宗教生活的管理[11]。

各府伊斯兰事务委员会也随后建立起来。每一个府的伊斯兰委员会都由 15 名委员组成,他们从伊玛目中选举出来,而伊玛目是清真寺委员会的领导。府伊斯兰事务委员会是政府机构,隶属于内政部的地方管理司和教育部的宗教事务司,为政府在有关伊斯兰和穆斯林福利的事务上提供建议。此外,在南部四府还各自由伊玛目选举两名穆斯林法官卡迪,卡迪由司法部任命后负责协助处理有关穆斯林婚姻和遗产继承的法律事务。

在 1947 年和 1949 年,泰国政府通过法令,要求每个

清真寺都成立清真寺委员会。每个社区的成年穆斯林选举产生清真寺委员会,该委员会通常有7-15名委员。清真寺委员会的领导伊玛目和他的两个助手(khatib和bilal)拥有终身职位,其他委员则以4年为任期。在大多数村庄活动如祈祷、节日和人生礼仪中,伊玛目和他的助手发挥着组织作用。清真寺委员会是府伊斯兰事务委员会之下的政府机构,府伊斯兰事务委员会负责监督清真寺委员会的选举。

这样,通过设立穆斯林最高领袖、伊斯兰中央委员、府伊斯兰事务委员会以及清真寺委员会,泰国政府建立起全国性的伊斯兰教管理和监督体制。然而,南部穆斯林不愿接受所谓最高领袖的精神地位,因为这一职位总是由来自曼谷的穆斯林担任。最高领袖做出的法令不被马来穆斯林接受,在伊斯兰法的问题上,马来穆斯林更愿意求助于地方上的宗教法律权威。在府伊斯兰事务委员会,大多数委员都发挥不了作用。许多马来穆斯林认为,委员会成员受到泰人政府的左右,因而很少听取他们的宗教建议。同样,伊斯兰法官的作用也很有限,诉诸法院需要花费不少的律师费,因此关于婚姻和继承的纠纷通常由伊玛目和宗教教师来解决。

宗教教师被认为是最重要的宗教精英,他们在波诺、清真寺和祈祷场合(Balaisa)中担任宗教教育者的角色。在当代,宗教教师在泰南马来穆斯林社会中扮演着非常重要的角色,这是与当代马来穆斯林社会精英阶层权力失衡的状况分不开的。在马来传统的政治领袖被废黜之后,宗教人士成为延续伊斯兰认同的重要力量。而随着国家在中央和地方设立伊斯兰教管理和监督机构,伊斯兰事务委员会和清真寺委员会的委员开始丧失其民间领袖的身份,成为国家官僚机构的一部分。在这种情况下,波诺和宗教教师被认为最能代表穆斯林社会的本质。

在泰国社会中,各种马来穆斯林精英都处于边缘地位,被排除在泰国主流社会之外。在政治权力层面,马来精英缺乏影响力。虽然传统精英与世俗精英都受过泰式教育,但是他们很难获得重要的政府职位。马来穆斯林议员在国会只占据非常有限的议席,而且难以得到政府成员的信任。因为语言障碍和缺乏经济实力,宗教精英很少参与政治选举,他们认为参与泰人政治体制并不符合他们的利益,政府也无意于将他们纳入到政治轨道中来。相反,政府把宗教精英视为潜在的叛乱者^[12]。

宗教精英在分离主义运动中的作用不断强化。在早期的反叛活动中,贵族是主导群体,宗教精英参与其中。到了披汶时期(1938—1944),政治抗议强化了宗教精英的政治意识和政治动员技巧,宗教精英填补了前王公逃往国外后留下的权力真空。20世纪40年代,由哈吉·苏龙(Haji Sulong)领导的宗教精英和一些世俗民族主义领袖组织了北大年人民运动,使得宗教领袖成为积极的政治人物,被认为在重塑共同体方面具有不可替代的作用。这是宗精英首次主导穆斯林抵抗运动。随着领导权从传统贵族精英向宗教和世俗领袖的转变,解放运动也从与统治精英相联系的有限基础向大众支持的广泛基础转变,其目标、最对北大年民族解放阵线(NLAPP)的调查发现,在该组织的重要职位中,宗教精英占据了61.2%,世俗精英占据了

24.5%, 传统精英只占据了 6.1% [13]。

辰曼将菲律宾的摩洛穆斯林社会与泰南的马来穆斯林社会进行了比较,他发现摩洛社会由传统精英来领导,而泰南的马来社会由宗教精英来领导。这是因为马来贵族被泰国政府废黜之后,宗教精英弥补了权力真空,而泰国政府并没有提供能够吸纳马来贵族的政治机制^[14]。我们可以将泰南马来穆斯林社会的失衡状态概括为宗教的政治化倾向,泰南分离主义运动需要在此背景下加以理解。

(二) 波诺、教育改革与暴力

为了更好地理解宗教精英(尤其是宗教教师)在泰南 分离主义运动中的作用,笔者将考察伊斯兰传统教育机构 波诺、马来穆斯林地区教育制度的演变及其与暴力活动的 关联。

1. 泰国教育改革与波诺的变迁

在泰南穆斯林当中,传统的教育机构——波诺有很强的生命力。"波诺"(Pondok)的原义是寄宿学校,是私立的、传统的伊斯兰教教育机构,采用马来语教学,一些高级课程采用阿拉伯语。波诺的教师被认为是博学之士,通常由到过麦加朝圣或从中东学成归来的学者担任。最受尊敬的宗教精英成为波诺教师和清真寺官员。

传统的波诺具有民间性质和相对的独立性,是培育穆斯林知识精英与社区领袖的摇篮,满足了穆斯林社会延续自身的人才需求。然而,自从曼谷政权控制北大年地区以来,中央政府就认为波诺构成了同化马来穆斯林的主要障碍,将之视为伊斯兰激进势力的温床,因此,对波诺的改造成为当代泰国南部同化政策的重要内容。

1921 年,泰国政府颁布了《义务教育法案》,要求南部地区关闭伊斯兰教传统学校波诺,强制推行泰语教育。泰南穆斯林指责《义务教育法案》是对马来族穆斯林进行的泰化措施,引发了抗议泰国政府关闭波诺的浪潮[15]。真正对波诺产生决定性影响的是 1961 年沙立政府在泰南四府实施的"教育促进计划"。"教育促进计划"试图将波诺纳入到国家教育体系中来,在穆斯林中"创造和增进泰人意识,培养对于国家、宗教和国王的忠诚"。这一计划通过对波诺的财政资助来要求波诺在政府进行登记并引进其他课程,这是国家权力对传统伊斯兰教育体制的有力渗透。虽然政府允许波诺是私立的,但要求波诺接受国家的直接监督和指导,不愿意这么做的波诺将被关闭^[16]。

1964 年 1 月,政府决定所有注册的波诺停止用马来语教学(之前宗教科目采用马来语),而且不再增加新的波诺。1971 年政府规定了波诺注册的最后期限。当时泰南四府有 537 家波诺,10 年后有 109 家被关闭。政府对注册的波诺进行了财政和师资投入,为超过 40 名学生的波诺提供书本和教学设备;世俗教师被委派到每个波诺,教授泰语和其他世俗科目;所有课程的课本由教育部准备。按照"教育促进计划",波诺必须采用泰语教学,但教育部门对泰语教育的开展并不成功^[17]。

从 20 世纪 70 年代开始,泰国教育部试图设立伊斯兰私立学校(Private Islamic School),将知识与职业教育与宗教学习结合起来,从而取代以宗教教育为主的传统波诺。与公立学校不同的是,伊斯兰私立学校设立了马来语课程和伊斯兰教育课程。1973 年泰国教育部成立了私立伊斯兰学校促进委员会,1982 年官方支持创办了伊斯兰私立学

校。伊斯兰私立学校试图发展一种同时包括宗教和普通教育的学校机制。在大多数伊斯兰私立学校,宗教教育在早晚进行,下午用来学习非宗教科目。它们为学生提供国家认可的文凭;宗教课采用马来语或者阿拉伯语教学,而非宗教课采用泰语教学^[18]。目前越来越多的穆斯林学生在接受宗教教育的同时也接受了现代课程的学习,并最终进入了全国性的大学。因为公立学校不设马来语和伊斯兰教育课程,所以目前泰国南部的公立学校入学率仍然是全国最低水平。

从 2004 年 1 月开始,政府实施《波诺注册条令》。条令规定,注册并且转变为伊斯兰私立学校的波诺每年可以从国家获得相当于全部预算的财政补贴,例如拥有 500 名学生的学校可以获得 500 万铢的补贴,而传统的波诺只能获得 10 万到 20 万铢的补贴。大约有 350 家波诺进行了注册,但仍有许多波诺拒绝注册,其理由是担心国家权力会改变波诺作为宗教教育机构的性质[19]。

"教育促进计划"在学校现代化方面获得了成功。尽管波诺在泰南文化史上具有中心地位,今天却只有 5% 的马来穆斯林学生在波诺学习,大多数学生选择了伊斯兰私立学校。但是,随着波诺制度的逐渐衰落,马来穆斯林社区对于宗教教育和道德培养的需求得不到满足,一些马来穆斯林学生只有在晚上或周末进入传统波诺中学习伊斯兰传统知识。越来越多的年轻人被送到马来西亚、巴基斯坦和阿拉伯国家学习,这些人成为后来分离运动的潜在领导人^[20]。

北大年地区传统波诺的衰落反映了马来穆斯林社会面临的两方面压力,一方面是维系马来穆斯林文化、知识与认同的需要,另一方面是现代化和民族主义的要求。在政府的强制要求下,穆斯林教育制度在转变过程中造成了穆斯林社会与政府之间的冲突。保守的宗教教师和伊玛目认为,波诺在穆斯林社区的政治与宗教生活中有着重要地位,将波诺转变为私立伊斯兰学校的政策侵犯了马来穆斯林认同,破坏了他们的文化、社会与宗教价值;世俗教育侵占了宗教人士的基本权利,而且有可能使得年轻人逐渐疏离于马来穆斯林的文化遗产。

2. 学校与暴力活动

从表面上来看,泰国政府成功地实现了波诺的现代转型,这一马来穆斯林社会的重要制度逐步丧失了原有的宗教影响和社会功能,马来穆斯林的教育形式不再受到宗教人士的控制。但是,1961 年"教育促进计划"实施之后发生的事实说明,马来穆斯林地区的教育改革政策并没有加强南部马来穆斯林对国家的认同,而是导致了相反的效果。20 世纪60 年代早期出现的民族解放运动在很大程度上就是针对"教育促进计划"而产生的,它的创立者是一名在著名波诺任教的宗教教师,他从波诺和伊斯兰私立学校中招募组织成员。1968 年成立的北大年联合解放组织(PU-LO)得到了穆斯林知识分子的支持,他们认为政府的教育政策对于保留马来穆斯林的文化构成了威胁[21]。

近几年来泰国国家机构和独立分析家都通过调查发现, 泰国南部一些来自私立伊斯兰学校的老师和学生参与了暴力事件。长期以来,研究者们比较关注没有注册的波诺, 而忽视了一个事实,即卷入到暴力活动中的都是注册过的 伊斯兰教育机构。2004 年,泰国军方估计至少有 30 所宗教学校被怀疑卷入了暴力活动,黑名单上的大多数伊斯兰教育机构是国家资助的伊斯兰学校^[22]。

有学者指出,尽管某些伊斯兰学校参与了暴力活动,但是不应在伊斯兰教育与暴力之间建立简单的直接联系。相反,政府应当反思对伊斯兰传统教育形式的破坏如何导致了穆斯林对中央政府的不满,并激起了宗教领袖的反抗。其次,在泰南伊斯兰地区,"解放者意识形态"而非圣战意识构成了主导意识。传统的伊斯兰教育强调北大年的历史和令他们骄傲的伊斯兰教遗产,这实际上减少了国际圣战运动的影响。再次,合法的伊斯兰教育机构参与暴力活动的事实说明,泰国政府远没有达到成功整合马来穆斯林和有效管理南部冲突的目的。因此,"为了更好理解泰南的学校、宗教、分离主义和暴力之间错综复杂的关系,超越所谓的马来穆斯林与泰国国家之间的对抗,必须首先去理解马来穆斯林共同体自身的动力,尤其是共同体和宗教教育体系内发生的不断强化的合法性和本真性的冲突。"[23]

三 如何走出国家与民族整合的困境?

那么,如何才能走出国家与民族整合的困境呢?原有的政策思路——国家通过削弱政治精英的权力来实现政治控制,通过削弱宗教机构的影响力来实现宗教控制——只会导致控制与反控制、同化与反同化的冲突和斗争。这种试图颠覆穆斯林社会结构的政策很可能造成社会内部的混乱和无序,带来价值失落引发的焦虑,并最终导致极端的报复行动。笔者试图超越原有的政策思路,提出基于社会整合的民族整合的主张,亦即在重建一个充满内在活力和结构平衡的马来穆斯林社会的基础之上进行民族融合。

首先,需要改变马来穆斯林与国家对抗的主流观念,从深层次认识分离主义运动只是马来穆斯林维系本民族文化和生存方式的一种极端方式,只有尊重马来穆斯林的历史和文化,才有可能消除分离主义产生的土壤。尽管自 20 世纪以来,民族国家已经成为世界普遍的政治组织单位,

【注 释】

- [1] Duncan , McCargo , Tearing Apart the Land: Islam and Legitimacy in Southern Thailand , Cornell University Press , 2008 , p. x.
- [2] Melvin , Neil J. , Conflict in Southern Thailand: Islamism , Violence and the State in the Patani Insurgency , SIPRI Policy Paper No. 20 , Stockholm International Peace Research Institute , 2007.
 - [3] 同 [2], p. vi.
- [4] 吴云贵 《当代伊斯兰教法》,中国社会科学出版社,2003年,第282页。
- [5] 孟庆顺 《伊斯兰教与泰南问题的形成》,《南昌 工程学院学报》2007 年第 2 期。

但是世界上的绝大多数国家都是多民族国家,尊重少数民族的文化选择是多民族国家获得安定的必要条件。泰国以"宗教、国王与国家"三位一体的意识形态作为维护国家认同和政治稳定的方略,这需要进行创造性的转换,以包容不同国民群体在语言、宗教和文化上的多样性。

其次,泰国政府需要认识到只有健全的马来穆斯林社会才可能融入主体民族。很难想象一个政治无能、经济落后、宗教涣散的民族如何能有面对强大国家和主体民族的自信心。泰南马来穆斯林为北大年王国曾经的历史和文化感到骄傲,不幸的是,这种骄傲情绪作为他们稀有的认同资源,与今天北大年地区的情形形成了极大的反差。相反,如果马来穆斯林能够为今天的北大年感到骄傲,那么,他们就不再需要通过强调过去来寻找民族认同和缓解生存焦虑。因此,建立一个健全的马来穆斯林社会是民族整合的最优路径。这意味着该社会在宗教、政治、经济、教育等各方面平衡发展,各项制度都能为作为个体的马来穆斯林提供社会流动的机会并且符合该社会自身的需求。一个健全的马来穆斯林社会将在不同的精英群体之间达成平衡,使他们之间相互制约和相互配合,推动社会秩序的建立和社会发展。

第三,在社会现代化与社会传统方面,可以双轨制来 代替单轨制,为马来穆斯林提供多样的文化选择,而不是 文化强制。在教育方面,传统的宗教教育机构波诺可以作 为北大年马来穆斯林的文化遗产继续传承下去,使之仍然 发挥培养宗教精英和地方认同的重要作用,吸引青年在本 地波诺学习而不是到国外去学习。同时,另外建立现代教 育部门,为青年一代提供接受普通教育的机会。选择被 还是选择普通学校,应当成为马来穆斯林自己的决定,而 不是政府的强制政策。其实,在今天的泰人社会,只有少 数男子选择在佛寺学习并成为专业的宗教人士,大多数人 都选择在学校学习,只是在生命的某一个阶段以短期出家 的方式来体验宗教学习方式,这其实就是双轨制的一个很 好的例子。

- [6] Chen Man , W. K. , Muslim Separatism: The Moros of Southern Philippines and the Malays of Southern Thailand , Singapore: Oxford University Press , 1990 , p. ix.
 - [7] 同 [6], p. 129.
 - [8] 同 [6], pp. 129-132.
- [9] Yegar, Moshe, Between Integration and Secession: The Muslim Communities of the Southern Philippines, Southern Thailand, and Western Burma, Lanham: Lexington Books, 2002, pp. 126–127.
 - [10] 同 [9], p. 95.
 - [11] 同 [9], pp. 95-96.
 - [12] 同 [9], p. 133.

[13] 同 [6], p. 136.

[14] 同 [6], pp. 136-137.

[15] Liow, Joseph Chinyong, "Islamic Education in Southern Thailand", Singapore: Institute of Southeast Asian Studies , 2009 , p. 25.

[16] 同 [15], p. 27.

[17] 同 [9], p. 135.

[18] "Islamic Education in Southern Thailand: Negotiating Islam, Identity, and Madernity", in Hefner, Robert w.,

ed., Making Madern Muslims: The Politics of Islamic education in Southeast Asia, Honolulu: University of Hawai'i Press, 2009, pp. 141-171.

[19] 同 [18], p. 171.

[20] 同 [6], pp. 97-98.

[21] 同 [15], p. 34.

[22] 同 [15], p. 37.

[23] 同 [15], pp. 41-42.

【责任编辑:吴宏娟】

(上接第14页)

\$\rangle \rangle \rang 【注 释】

- [1] 〈日〉增田笃、大重齐著,柳弘译《印尼经济: 世界金融危机的波及及其对策》,《南洋资料译丛》2010年 第2期。
- [2]〈日〉西泽利郎著,柳弘译《东盟各国能否摆脱 经济衰退》,《南洋资料译丛》2009年第4期。
- [3] 王学真、李平 《东亚地区货币汇率波动的互动性 分析》,《当代亚太》2004年第7期。
- [4] 王海全、毕家新、谢进 《印度尼西亚汇率制度变 迁研究》,《区域金融研究》2009年第12期。
- [5] Statistik Indonesia, "Statistical Yearbook of Indonesia 2009", http://dds.bps.go.id/eng/aboutus.php? pub = 1 & pubs = 40,2009,2010-08-25.
- [6] Bank Indonesia, "Exchange Rates", http:// www. bi. go. id/en. 本文所有有关印尼盾兑美元汇率数据均 出自此处。

[7] 同[1]。

- [8] 李皖南 《印尼经济: 2009 年回顾与 2010 年展 望》,《东南亚研究》2010年第2期。
- [9] Frankel, Jeffery A., Eduardo Fajnzyler, Sergio Schmukler and Luis Serven, "Verifying Exchange Rate Regimes", World Bank Working Paper, No. 2397, 2000.
- [10] Asian Development Bank "Key Indicators for Asian and the Pacific", August 2010.

[11] 同 [5]。

[12] 范若兰 《后苏哈托时代伊斯兰教与印尼政治民 主化》、《当代亚太》2007年第4期。

[13] 刘兴华 《汇率制度的选择》, 经济管理出版社, 2005年,第40页。

[14] 同 [2]。

[15] IPA, "IPA annual convention proceedings", http:// www. ipa. or. id/store. php? page_ id = 35&page_ category_ id = 8

[16] U. S. Energy Information Administration, "Independent Statistics and Analysis", http://www.eia.doe.gov/oil_ gas/petroleum/info_ glance/petroleum. html

[17]《印尼地震 2004 - 2010 年一览》, 中原网, http: //www.zynews.com/news/2010 - 05/09/content _ 712178. htm, 2010年5月9日。

[18] 《2010年4月7日印尼遭遇7.8级地震》, 吉尼斯网, http://www.jinisi.net/n262c12.aspx,2010年4月7日。

[19] 根据印尼银行 (Bank of Indonesia) 公布的盾汇 率数据计算得出。

[20] 同 [5]。

[21] 骆珊珊 《苏西洛连任,印尼走向"金砖"第五 国》,《时代周报》2009年7月30日,http://weektime banzhu. net/article/weektime - 5 - 733626. html

[22] 同 [21]。

[23] 刘兴华 《日本的"零利率"政策: 缘起、效果 与趋势》,《现代日本经济》2010年第4期。

[24] 财华社深圳新闻中心 《美联储下调 2010 年美国 经济增长预期至 3.0% - 3.5%》, 财华网, http:// finance. ifeng. com/hk/sckx/20100715/2409985. shtml 2010 年 7月15日。

【责任编辑:李皖南]